

SUPLEMENTO AL MALLORQUIN

DEL VIÉRNES 26 DE ABRIL DE 1861.

DESPACHOS TELEGRÁFICOS PARTICULARES
DE *EL MALLORQUIN*.

Paris 25 de abril.

Turin 25.—Se ha verificado la reconciliación de Garibaldi, Cavour y Cialdini.

Madrid 25 de abril.

El Sr. Rivero sostiene en el Congreso que debe regir para la imprenta la ley comun.

Consolidados 49, 10.—Diferida 42, 70.

Por todo lo que va sin firma—J. CONTESTÍ Y PONS.

IMPRESA DE D. FELIPE GUASP.—EDITOR, ANTONIO ISERN.

1912

1912

EL MALLORQUIN.

DIARIO DE PALMA.

PUNTOS DE SUSCRIPCION.

PALMA. . . Librería de D. F. GUASP, calle *d'en Morey*, 40.
 MAHON. . . D. Matías Mascaró.
 IBIZA. . . D. Joaquín Cirer y Miramont.

Mañana... {Sale el sol á 5 h. 6 ms. y se pone á 6 h. 50 ms.
 {Sale la luna á 10 n. 23 ms. de la noche. . . y se pone á 6 h. 37 ms. de la mañana.
 Un reloj arreglado al tiempo medio debe señalar al medio dia 12 h. 1 ms.

PRECIOS DE SUSCRIPCION.

En Mallorca, por un mes. 10 rs.
 En Menorca é Ibiza, por id. franco de porte. . . 10 id.
 En los demas puntos del reino, por id. id. . . . 10 id.

CORTES.

SENADO.

PRESIDENCIA DEL ESCMO. SR. MARQUES DEL DUERO.

Sesion del dia 16 de abril.

Abierta la sesion á las dos y media de la tarde, se leyó el acta de la anterior, y fué aprobada.

Se leyó el dictámen de la comision para autorizar á las empresas de obras públicas la emision de obligaciones. Tambien se leyó la memoria de la comision mista de diputados y senadores que, con arreglo á la ley, interviene en las operaciones de la Deuda pública.

Se leyó tambien el dictámen de la comision concediendo pension á doña Soledad Gomez.

Se leyó tambien el de la comision, concediendo á los segundos comandantes el disfrute de los derechos pasivos como primeros, y se acordó imprimir, repartir y señalar dia para la discusion de todos estos informes.

El señor Calonge anuncia una interpe-lacion al señor ministro de Gracia y Justicia, para que se sirva decir si ha sometido á la decision del tribunal competente, el asunto que tuvo por objeto la sesion del 21 de febrero.

Y se levantó la sesion á las tres menos diez minutos.

CONGRESO.

Extracto de la sesion del 16 de abril de 1861.

PRESIDENCIA DEL SEÑOR MARTINEZ DE LA ROSA.

Se abrió á las tres menos cuarto, y leida el acta de la anterior, quedó aprobada.

El Sr. CASTRO: Ayer no pude asistir á la votacion: deseo que conste que si hubiera estado aquí, habria votado con la minoria.

El señor marques de Premio-Real hizo igual manifestacion.

Los Sres. Mérida conde de Patilla y Gomez, agregaron su voto al de la mayoría.

El Sr. CALZADA: Hace cerca de dos meses supliqué al señor ministro de Estado que trajese los documentos relativos á la cuestion de Méjico. El señor ministro prometió traerlos en breve, y todos creiamos que los traeria cuando viniese el señor Pacheco. De todos modos, yo deseo saber por qué no se han traído esos documentos.

El señor ministro de la GOBERNACION: Pondré en conocimiento del señor ministro de Estado las observaciones del señor Calzada; pero debo decir que creo su relacion inexacta. He oido decir al señor ministro de Estado el domingo, que los documentos se estaban acabando de copiar, y probablemente se presentarán en esta semana.

ORDEN DEL DIA.

Ferro-carril de Granollers á San Juan de las Abadesas.

Continuando la discusion del voto particular del Sr. Ugarte, dijo

El Sr. MARTIN: Voy á tratar de las razones legales y económicas en que se funda el voto del Sr. Ugarte. Dice S. S. que este proyecto debia discutirse despues del de ferro-carriles á las cuencas carboníferas. Estoy de acuerdo con S. S.; pero yo, que no he conseguido, como individuo de esa otra comision, que presentáramos nuestro dictámen, y que he visto pasar los dias y los meses sin que se presentara, ¿habia de detener indefinidamente la presentacion de este proyecto? Creo que no.

Dice el Sr. Ugarte que habria otros tratados mas ventajosos. Entre los proyectos

que se han presentado no los hay. Pero no creo que se debia aplazar la solucion de una cuestion tan importante, porque haya uno ó dos individuos que digan que se puede hacer un tratado mejor.

Por otra parte, un ingeniero extranjero, el señor Garella, hizo un estudio del camino de San Juan á Rosas, y dijo que se necesitaba un túnel de 1,600 metros, y pendientes del 4 y 8 por 100. El Sr. Faquineto dice que hay que admitir una pendiente de 4 por 100 por espacio de 14 kilómetros, y de tres y medio por espacio de seis. Hay un borrador del trazado por Manresa, y entre los kilómetros 32 y 35 hay pendientes de 4 por 100, y mas adelante de 5 por 100.

Una sola palabra me queda que decir: no soy catalan ni tengo amigos en Cataluña: he consultado todo conmigo mismo, y aseguro que el dictámen de la mayoría es lo mas legal, conveniente y patriótico. En estas cuestiones conviene no perder tiempo: soy revolucionario en los intereses materiales; deseo para mi pais muchas de estas precipitaciones de las que hoy se echan en cara al gobierno, y lo que siento es que no estén muy en el carácter del señor ministro de Fomento.

El Sr. FAGES: Al ir, señores diputados, á ocupar vuestra atencion, repetiré algunas palabras del Sr. Martin, aunque las explicaré en sentido opuesto al de S. S.: dice esta cuestion puede ser mañana de existencia, si hoy es de mejoras: si queréis, pues, que no dejemos de existir, votad el dictámen de la mayoría. Yo digo tambien: si queréis que lleguemos á ser la nacion que con mas baratura ponga carbon en el Mediterráneo, votad con el Sr. Ugarte. Si queréis satisfacer con interés local y aspiraciones de las compañías, votad con el dictámen de la mayoría.

(S. S. pronunció un larguísimo discurso, que no entendieron nuestros taquígrafos, por el acento catalan de S. S.)

El Sr. PRESIDENTE (Lopez Ballesteros).—Sr. Fagés, faltan pocos minutos para terminarse las horas de reglamento. Si V. S. piensa estenderse mucho y se siente fatigado, se le conservará para mañana el uso de la palabra.

El Sr. FAGES: Señor presidente, efectivamente estoy fatigado, y aun tengo necesidad de ser bastante largo.

El Sr. PRESIDENTE (Lopez Ballesteros).—Se suspende esta discusion. Orden del dia para mañana. La discusion del debate pendiente y la del proyecto de ley de imprenta.

Se levanta la sesion.
 Eran las seis y cuarto.

ESTRANJERO.

El *Moniteur* de Paris ha publicado el parte estenso del vice-almirante Charnes, jefe de las fuerzas espedicionarias en Cochinchina, fechado el 27 de febrero último en el fuerte de Ki-Hoa, y dirigido al ministro de Marina y de las colonias.

Las formidables posiciones establecidas por los annamitas en la llanura de Ki-Hoa, cayeron en poder del cuerpo espedicionario franco-español en la madrugada del 25 de febrero. El enemigo huyó y las tropas aliadas ocuparon sus principales puestos fortificados.

La ciudad de Saigon, que estaba en posesion de los aliados, solo tenia un corto número de defensores. Aprovechándose de esta circunstancia los annamitas, habian hecho trabajos considerables para fortificarse en la llanura de Ki-Hoa, y dominar

así todo el pais. Como trabajan fácilmente la tierra y se apoyaban ademas en un puerto principal hábilmente fortificado, habian dado á sus líneas un desarrollo extraordinario, cuya estension se calcula en 12 kilómetros. Desde allí iban avanzando continuamente con nuevas paralelas hasta Saigon, amenazando y teniendo encerrados á los defensores.

Para apoderarse de esas obras era precisa una fuerza de cierta importancia. Con las tropas francesas sacadas de la espedicion de la China, y con los demas elementos necesarios, se dispuso dar un golpe vigoroso y establecer sólidamente la influencia europea en aquel pais.

La ciudad de Saigon se halla situada al Norte de un inmenso delta formado por las aguas que bajan de los contrafuertes occidentales de las montañas de la Cochinchina y que vienen á mezclarse con las del Camboje. Esta disposicion del terreno daba una gran ventaja á los aliados. Con sus cañoneras y aun con sus fragatas podian cortar casi todos los caminos del enemigo, que, una vez vencido, solo podia escaparse con gran dificultad.

Segun la configuracion del rio y sus afluentes, la derecha de los aliados, que miraba al enemigo, ofrecia tambien un medio poderoso de accion; en una estension de 5 kilómetros se habian establecido puntos armados con cañones rayados de á 30 y obuses de 80 que impedian todo ataque por tierra, al propio tiempo que amenazaban las líneas de Ki-Hoa.

Por la izquierda el terreno era practicable para el paso de las tropas y la artillería.

Decidióse, pues, dar la vuelta por la izquierda á las líneas de Ki-Hoa y atacarlas por el Norte y Noroeste, con objeto de cortar toda retirada al ejército annamita.

El dia 17 de febrero salió el almirante Page con la *Renommée*, con tres corbetas de vapor, cuatro grandes cañoneras y muchos avisos, á reconocer el rio y las obras de defensa del enemigo por aquel lado. Al mismo tiempo fueron algunas chalupas cañoneras á bloquear la desembocadura de todos los arroyos afluentes para cortar todas las comunicaciones de los annamitas con el pais. El almirante Page tenia orden de forzar todas las obras citadas del enemigo, mientras el cuerpo espedicionario atacaba las líneas de Ki-Hoa.

El 23 de febrero, todas las tropas se hallaban reunidas cerca de la pagoda de Cai-Mai que forma el extremo izquierdo de la línea de defensa de Saigon, y en la madrugada del 24 desembarcaron en la llanura, dirigiéndose primero hácia la derecha de las obras de los annamitas distante poco mas de dos kilómetros. Marcharon en una sola columna por un camino reconocido de antemano y hecho practicable para carruajes por los zapadores. El general Vassoigne mandaba las tropas y el coronel y plenipotenciario de S. M. C. señor Palanca y Gu-tierrez, acompañaba al vice-almirante Charnes.

La llanura ligeramente accidentada y cubierta al principio de maleza y arbustos se iba descubriendo á medida que los aliados avanzaban hácia la línea enemiga, lo cual per-

mitió en breve desplegar la artillería á unos 1,100 metros de las obras fortificadas.

La infantería desplegada á retaguardia por batallones en masa, se habia mantenido fuera del fuego hasta que llegase el momento de lanzar las columnas de asalto.

La izquierda de la línea estaba colocada á la altura del punto en que por lo enjuto del terreno era posible llegar hasta las primeras defensas del enemigo.

Hizo fuego la artillería, avanzando por batería y acercó su línea hasta 200 metros de la contraescarpa. Se habian dispuesto de antemano tres columnas de asalto en esta forma: la de la izquierda se componia de dos compañías de desembarco, precedidas por los marinos de abordage, protegidos por una sección de tiradores; la del centro, de una sección de ingenieros y de dos compañías de cazadores de á pié; y la de la derecha, de las tropas españolas.

El enemigo insistió fuertemente al ataque de las columnas hasta que éstas llegaron al alto del parapeto, pero huyeron entónces en todas direcciones.

En este primer encuentro que fué muy sério, el general Vassoigne recibió una bala que le atravesó el brazo, en el momento en que iban á lanzarse las columnas de asalto, y algunos momentos despues, el coronel Palanca fué herido de un tiro en la pierna. Las heridas de ambos, sin ser peligrosas fueron sin embargo, bastante graves, y exigieron que se los trasportase inmediatamente á las ambulancias.

Las pérdidas de los aliados, atendidas las dificultades vencidas, fueron poco numerosas. Hubo solamente algunos muertos y unos veinte heridos.

Habiéndose retirado del campo de batalla el general Vassoigne, tomó el mando directo de las tropas el vice-almirante Charnes.

Continuando el movimiento de ataque á las tres de la tarde, á las seis acamparon los aliados en un pueblecillo situado casi á retaguardia del enemigo, frente por frente del saliente Sudoeste de su campo. Durante la noche los annamitas se mantuvieron tranquilos en sus puestos principales mas importantes, de los cuales ya no distábamos apenas 1,500 metros.

A las seis de la mañana del 5 se prosiguió de nuevo el ataque. La energía de la lucha bataria para dar una idea de la importancia de las posiciones atacadas. Fué preciso acudir á las tropas de sosten, reforzando la columna de la derecha con nuevas compañías de marinos y de tropas españolas, las cuales desplegaron, bajo la direccion de sus valientes oficiales, el valor mas brillante.

Despues de nuevos esfuerzos de ataque y de una obstinada resistencia, el enemigo se puso en completa fuga, dejando tras sí numerosos cadáveres.

En las dos acciones del 24 y del 25 de febrero el enemigo no cedió el terreno sino ante el arrojo y el valor perseverante de los aliados. Así las pérdidas de ellos fueron sensibles, elevándose á 225 hombres puestos fuera de combate, entre los cuales hay doce muertos.

Todos sin distincion, oficiales, soldados y marinos cumplieron brillan-

temente con su deber. Las tropas españolas rivalizaron en brio con las francesas en ambos dias.

Mientras se ejecutaron dichas operaciones bajo el mando del vice-almirante Charnes, el contra almirante Page, subiendo el rio de Saigon con ocho embarcaciones, atacó y destruyó las defensas de Yen-lo, dispersó á los annamitas en dicho punto, se hizo completamente dueño del curso del rio, y obró así á retaguardia del enemigo una útil diversion en el momento del ataque principal de sus líneas.

El gobierno ingles está aprovisionando extraordinariamente á Gibraltar de municiones de guerra y boca, con un surtido tal que pueda responder á las necesidades de un sitio de cuatro ó cinco años, por si las cosas de Europa y las eventualidades de una guerra general impidiesen á la marina inglesa atender en todo ese tiempo al socorro ó al abastecimiento de su perla del Estrecho.

El general de Beaufort d'Hautpoul, acaba de dirigir al emperador Napoleón un informe gravísimo sobre la situacion de la Siria. Se asegura que declara en este documento que la partida de las tropas francesas fijada para el 5 de junio próximo, será la ruina de la influencia francesa en Oriente, y el triunfo de la influencia inglesa en Siria y de la Rusia en Jerusalen. Tambien se ha dicho que Abd-el-Kader partirá definitivamente de la Siria al mismo tiempo que el ejército frances para ir á restablecerse en Egipto, donde el virey le ha ofrecido un asilo.

En Inglaterra y en Francia se están haciendo grandes esfuerzos para desterrar de las clases ínfimas las lecturas inmorales y necias que hasta aquí eran por decirlo así su único alimento intelectual.

A pesar de que las cartas particulares de Paris y Lóndres hacen temer pronto un conflicto europeo, todavia las noticias oficiales que llegan de aquellas cortes hacen esperar que *por ahora* no estallará la guerra.

Un despacho telegráfico de Varsovia dice que Rusia ha puesto en pié de guerra su ejército.

Un despacho dice que Dinamarca ha enviado 20,000 hombres al Holstein Scheleswig para oponerse á los intentos de los alemanes.

La *Opinion Nationale*, órgano parisiense imperialista, ha dicho, y tras de aquel diario lo han repetido muchos otros del vecino imperio, que en Paris se tiene por indudable haber llegado al gabinete de Napoleon una nota austriaca anunciando que el emperador Francisco José, cansado ya de sufrir la abierta hostilidad de los piemonteses, ha resuelto decidir la cuestion por las armas.

Se nota con dolor (escriben de Nápoles el 11 á la *Patrie*) que en el movimiento organizado en las

Dos-Sicilias, los sicilianos han tomado una gran parte. La conspiración descubierta del 6 al 7 se extendía por todas partes y en ella estaban complicadas muchísimas poblaciones en masa.

Como era de esperar, las frases pronunciadas por Garibaldi en el Parlamento italiano relativas á la ocupación de Roma por los franceses, y la calificación de enemigos de la Italia que arrojó sobre los protectores y auxiliares de Víctor Manuel, han excitado la cólera de los diarios del vecino imperio, y especialmente la de aquellos que, defensores de la política imperial, apenas ocultaron su regocijo cuando el jefe de los voluntarios invadió el reino de Nápoles pasando por cima de los deberes que el derecho de gentes imponía.

La *Patrie* que tantas veces ensalzó los méritos contrarios por Garibaldi y sus preclaras virtudes cívicas, vuelve hoy día la hoja y le compara á Masaniello, no solo por el valor, sino por las exajeraciones y desvarios.

Con el título de «Carta sobre la historia de Francia», firmada por Enrique de Orleans, ó sea el duque de Aumale, acaba de aparecer un folleto en contestación á los ataques dirigidos por el príncipe Napoleón en el discurso que pronunció en el Senado.

El tono de este escrito contra el emperador es un verdadero reto lanzado al régimen actual; y atendidos los tiempos del mutismo y servilismo que cruzamos, se cree soñar al leer aquel escrito.

Todos preguntan cómo ha sido posible encontrar un impresor y un librero para hacer la edición de ese folleto.

La multitud se agolpa á comprar el folleto en la librería de la calle de Richelieu, núm. 78, temiendo que de un momento á otro sean recojidos todos los ejemplares.

Efectivamente, según nuestras noticias, los temores de los que se apresuraron á comprarlo no eran infundados, pues el folleto del duque de Aumale fué recogido después de hallarse algunas horas á la venta.

El *Monitor* francés ha anunciado la recogida de la carta del duque de Aumale al príncipe Napoleón, en estos términos: «Un folleto que lleva el título de *Carta sobre la historia de Francia*, y cuyo editor es M. H. Dumínery, ha sido recogido.»

La *Carta sobre la historia de Francia*, que tanto ruido está haciendo en el extranjero, y que realmente es un documento muy notable, se imprimió en Saint-Germain en Laye, y obtuvo el pase del prefecto de Seine-et-Oise, que por el título juzgó sería un documento sin intención política. Inmediatamente se espidieron enormes paquetes de ejemplares á París y las principales poblaciones de Francia. La venta fué inmensa, y en vista de la profunda sensación que causaba la carta en el público, se mandó proceder á la recogida. Dicese que tres días antes la había enviado el duque, manuscrita, al príncipe Napoleón. Los amigos de este aseguran que el príncipe va á contestar; pero habiendo sido recogida la carta del duque de Aumale, se duda que sea contestada.

La *Patrie* publica un artículo favorable á la centralización, y ataca al folleto de Odilon Barrot, titulado: «De la centralización y sus efectos.» Dicho periódico desmiente la noticia de que el príncipe Napoleón había recibido manuscrita, y enviada por su autor el duque de Aumale, la carta que impresa y recojida inmediatamente, continúa siendo objeto de todas las conversaciones.

Dice una correspondencia de París que al anunciar el *Moniteur* la

recogida del folleto del duque de Aumale, tiene mucho cuidado de añadir que la tal carta no estaba firmada.

Parece que el emperador no quiere que haya proceso, para evitar el ruido que la vista del asunto ante los tribunales causaría en el extranjero.

El impresor y el librero pierden la autorización para serlo; pero se asegura que el duque de Aumale les había garantizado los perjuicios materiales que pudieran sufrir.

Este asunto ha sido conducido con una habilidad que recuerda la conspiración Mallet; pues el día de la publicación de la citada carta, los agentes de la autoridad ignoraban á las cuatro de la tarde la existencia del folleto que circulaba desde la mañana por todo París.

Parece que se ha enviado un agente del ministerio del Interior á todas las oficinas de periódicos, para prohibirlos decir una sola palabra del folleto.

Los despachos telegráficos recibidos de París, dicen que el príncipe Napoleón había partido para Bruselas acompañado de algunos de sus amigos. Va á encontrarse con el duque de Aumale, que ha debido llegar de Inglaterra á Bélgica, y se temen las mas graves consecuencias. El príncipe había declarado al emperador, que, si no se le permitía salir de Francia se vería obligado á abdicar todas sus dignidades. Nada puede dar una idea de la excitación que estos sucesos están produciendo en Francia, lo cual revela todo lo que se oculta de ardientes pasiones en el fondo de la sociedad.

Son curiosísimos é interesantes los siguientes párrafos que tomamos de dos cartas de París escritas con fecha 18 y 19 á uno de nuestros colegas:

«El folleto del duque de Aumale continúa siendo el acontecimiento del día. Los enemigos del príncipe Napoleón pretenden que este ha escrito al emperador diciéndole que la ofensa hecha por el duque de Aumale debía ser lavada con sangre, y que solo el emperador, como jefe de familia, podía autorizar un encuentro. El príncipe añadía que pondría sus títulos de príncipe de la sangre y sus dignidades, si no se autorizaba el encuentro. Tal es la versión de los amigos del príncipe.

Lo que hay de cierto es que el ejército, los mariscales y los generales se han conmovido mucho de la posición en que el folleto deja al príncipe, y muchos de ellos han declarado que no servirán á las órdenes del príncipe en tiempo de guerra, en el caso de que este no conteste á las injurias del duque de Aumale, de una manera digna de un general francés.

En la corte se dice que la emperatriz es una de las que se muestran mas ardientes en este asunto.

Los enemigos del príncipe en particular son los que hablan en este sentido, esperando verle sucumbir en un duelo con el duque de Aumale.

El Consejo de ministros se ocupó ayer de este incidente, y se convino en que el príncipe no podía dejar de mandar al duque un cartel de desafío. Se asegura que el príncipe está haciendo sus preparativos de viaje para dirigirse á Bélgica, desde donde desafiará al duque de Aumale. Los padrinos del príncipe son Joaquín Murat y el general Edgardo Ney. Muchas personas esperan que se verifique este acontecimiento para creerlo.

El conde de Morny se ocupa mucho también del folleto. Ayer en el salón de conferencias leían muchos diputados la carta del duque de Aumale, y el conde de Morny envió á un ugiar para que se apoderase de todos los ejemplares.»

«A pesar de las versiones dadas ayer por los amigos íntimos de Paláis-Royal y de la corte, hice bien

en recibir con incredulidad la noticia relativa al desafío del príncipe Napoleón y del duque de Aumale. Anteayer se daba como cosa segura su marcha á Bruselas; pero ayer, á las doce del día, recibió el emperador una carta del príncipe diciéndole que había variado de opinión y que no creía conveniente provocar un encuentro con el duque de Aumale. Dicese que esta carta entristeció al emperador é irritó á la emperatriz: tampoco ocultó su disgusto la princesa Matilde. El príncipe cree que debe contestar por medio de un folleto, y quería que lo redactase M. Gueroul, redactor de *L'Opinion Nationale*: este se ha negado á hacerlo y la misión ha sido aceptada por Edmond About, al cual ayudará M. Tarcheran editor de la famosa *Revista retrospectiva* de 1848, el cual está encargado de buscar en los archivos todos los documentos hostiles á la familia de Orleans.

Ayer concertaron el emperador y el conde de Walewski la redacción de una nota que debía aparecer en el *Moniteur*, referente al folleto. Como no ha sucedido así debe suponerse que continúan las deliberaciones acerca del particular.»

Inglaterra se fortifica por todas partes, aunque sin ruido: la embocadura y las riberas del Támesis han sido coronadas con dos fuertes inmensos guarnecidos de piezas rayadas; parece que también se piensa en construir obras de tierra como los que el general Totleben improvisó en Sebastopol. Siempre se tienen grandes sospechas de Francia por construcciones navales no interrumpidas.

Parece positivo haberse descubierto no há mucho un proyecto de conspiración contra la vida de Víctor Manuel, que se atribuye á los napolitanos. Algunos de estos habían sido presos en Génova, donde desembarcaron procedentes de la Italia meridional, y después de haber pasado algunos días en Marsella. La prensa italiana ha echado tierra sobre este acontecimiento.

Nos abstenemos de particularizar las poblaciones de Polonia donde ha habido desórdenes mas ó menos graves porque son casi todas las de alguna importancia. En la ciudad de Kielie el pueblo levantó barricadas é hizo salir á la guarnición que era pequeña; pero se enviaron de Varsovia cuatro mil hombres, y la autoridad quedó restablecida.

En París se asegura, según noticias de la *Independencia Belga*, que el emperador Napoleón está ahora mas resuelto que nunca, á no retirar las tropas francesas de Roma, y que lo único que hará para complacer al gobierno piomontés es hacer á Francisco II por conducto del duque de Grammont, algunas observaciones sobre la residencia del joven monarca en Roma.

La Cámara de diputados de Bélgica, en su sesión del 17 de abril, ha aprobado por 60 votos contra 30 el proyecto de ley relativo al crédito de 15.500,000 francos, pedido por el gobierno para material de artillería.

Las noticias de Washington alcanzan al 6 y anuncian que los rumores de que iba á estallar inmediatamente la guerra y los preparativos marítimos que hacia el gobierno causaban un terrible pánico. El gobierno no había recibido noticias de la fortaleza de Piekens hacia algunos días. Creíase que la fortaleza había sido atacada y cortado el telégrafo. El *New-York-Herald* decía que la guerra civil se acercaba. El mismo periódico publicaba un despacho de Charleston del 5 diciendo que el momento terrible estaba próximo y que la opinión general era que ántes de veinte y cuatro horas la guerra estallaría. La agitación era extrema en la ciudad. El general Beauregard había declarado al mayor Anderson,

que como es sabido, mandó en el fuerte Sumter, que si en el término de 48 horas no entregaba la fortaleza, la bombardearía.»

Se confirma la noticia de que los piomonteses acaban de derramar nuevos torrentes de sangre napolitana, en el desventurado reino de Nápoles. Las cartas del 16 dicen que en la capital habían sido fusilados cuatro reaccionarios, y sesenta en Chieste. El príncipe de Carignan había mandado una columna á la Puilla y la Basilicata, donde dominaba el país un cuerpo de 2,000 legitimistas, procedentes del antiguo ejército napolitano.

La *cuestión Garibaldi* comienza ya á ocupar la prensa extranjera: es inútil advertir que la *cuestión Garibaldi* es la que el Parlamento piomontés resolvió el 20 derrotando al célebre revolucionario. Hé aquí como define *La Patrie* esta nueva *cuestión*: «La *cuestión* (la exigencia debiera decirse) Garibaldi es el triunfo de una minoría violenta que después de una larga espera cree llegada su hora; es la ruina del gobierno que trabaja sin descanso en la organización de Italia, es la sublevación contra la sabiduría y la prudencia, es el odio á todo progreso, es la ingratitud á Francia, es la patria italiana entregada á los arrebatos revolucionarios, es el ejército francés tratado de enemigo, es quizá la guerra civil si el gobierno de Víctor Manuel, enérgicamente apoyado por la representación nacional y por todos los italianos ilustrados no fuese bastante fuerte para evitarla.»

El conde Cavour ha dirigido un despacho al representante sardo en Londres, queriendo demostrar que los Estados de que se ha apoderado el Piomonte, deben estar agradecidos á su nuevo dueño. Para justificar lo poco contentos que se encuentran con sus actuales dominadores los habitantes de las Dos-Sicilias, el conde Cavour se desata en acusaciones contra la administración de los monarcas legítimos de aquel país. Respecto á Austria, el ministro sardo reconoce que la situación de Cerdeña es anormal, difícil y peligrosa. «En el estado actual de Europa, dice, la *cuestión* del Véneto no puede tener una solución aislada; es imposible tratar de resolverla por la fuerza sin producir un incendio, que llevaría muy lejos sus estragos y de cuyas consecuencias Europa haría responsable al gobierno, que sin provocación lo hubiese motivado.» Nuestros lectores recordarán que en este mismo sentido ha hablado el conde de Cavour en una de las últimas sesiones.

Después de haber hecho tanto ruido los periódicos piomonteses y aun los franceses con que Suiza había reconocido el reino de Italia, resulta ahora que la noticia era falsa: el consejo federal se ha limitado á acusar el recibo de las comunicaciones del gabinete de Turin. El consejo tampoco podía hacer otra cosa, pues con arreglo á la constitución, el reconocimiento de un nuevo reino, corresponde á la Asamblea federal, cámara de diputados y los Estados reunidos, y como esta Asamblea no se ha reunido aun, el reino de Italia no está reconocido por Suiza.

Muchos de los académicos franceses están enfermos. El duque Pasquier inspira serias inquietudes. Augier padece una intensa *fluxion* de pecho; Empis una congestión; está en cama Hébrum; también está enfermo el conde de Montalibert, y por último el padre Lacordaire está tan débil que se ve obligado á guardar cama.

Nuestros lectores verán con gusto la siguiente carta y decimos con gusto, por lo que en ella se refiere al Padre común de los fieles, pues no dudamos que leerán con sentimien-

to los breves reglones con que pinta el corresponsal la horrible situación en que se encuentra el hermoso reino de las Dos Sicilias. Hé aquí la carta:

Roma 7 de abril de 1861.

«Ya habrán sabido Vds. por el telégrafo que el Padre Santo está completamente restablecido. Su malestar fué producido por el riguroso ayuno y por la excesiva fatiga que le causó el ejercicio de todas las sagradas funciones de su altísimo ministerio en dicha semana. El accidente, sin embargo, produjo sensación muy profunda por el momento en los buenos católicos y fieles súbditos romanos, en cuyo número se cuentan todas las personas de buen sentido, las mas caracterizadas de la clase media, casi toda la nobleza; en suma, cuantos tienen principios religiosos y morales.»

A consecuencia de dicho accidente sucede ahora que cuantas veces sale Su Santidad del Vaticano, otras tantas es objeto de imponentes y universales demostraciones de respeto y amor filial. Crean ustedes que la mayor parte de los romanos jamas podrian avenirse á tener mas soberano que nuestro Santísimo Padre, grande siempre por su bondad y generosidad, por su mansedumbre, por su resignación y fortaleza de ánimo.

Por ahora reina aquí la mayor tranquilidad. Las tropas francesas son muy numerosas, y se cree que podrán aumentar en la expectativa de facilitar á Murat la ocupación de Nápoles que tanto desea y procura. ¿La consentirá Inglaterra? Eso está por ver todavía.

La situación actual, sin embargo, no puede ser duradera, por demasiado tirante y ruinoso para la hacienda de todos los reinos indistintamente. ¿Quién sabe lo que habrá dispuesto la Providencia!

Las noticias de Nápoles son deplorabilísimas. Cada día se multiplican los atentados sangrientos; y el homicidio está á la orden del día: la miseria es de suma gravedad, y enormes las dilapidaciones.

Es cuanto puedo decir á Vds. por hoy.»

NACIONAL.

MADRID 18 DE ABRIL.

Una carta de Santo Domingo, fecha 19 de marzo, da noticias curiosas de aquella isla, que pueden servir de complemento á las que ha publicado *La Correspondencia*. El suceso de la anexión á España tenía grandemente entusiasmados á aquellos habitantes. El día 18 por la mañana se enarbó, como ya hemos dicho, el pabellón español, y todos los españoles residentes en la capital circulaban en grupos por las calles, dando vivas á España y al presidente Santana. Una salva de 101 cañonazos saludó la bandera española, que acababa de alzarse en el castillo: simultáneamente se enarbólaban otras muchas en los fuertes, en las puertas de la ciudad y en muchas casas de españoles y dominicanos. Al izarse la bandera, Santana dirigió una arenga á los dominicanos, en la que decía que para salir del estado precario en que se hallaba la República no había encontrado otro medio que echarse en brazos de la España, evitando de este modo la completa ruina de la isla y el caer en manos de los habitantes. Por la tarde recorrían la población los españoles existentes en ella tremolando la bandera de la patria, dando vivas á España, á Isabel II, á los dominicanos y á Santana.

Añade la carta á que nos referimos que se han reconocido los grados á todos los oficiales del ejército dominicano, ofreciéndoles el mismo sueldo que á los españoles. En cuanto á las particularidades que había notado allí el corresponsal, dice que abundan mas los negros que los blancos: el estado mayor del ejército dominicano haría reír á nuestras be-

llas madrileñas, porque además de la variedad de colores en el rostro hay tal discordancia en los trajes de jefes y oficiales, que se puede decir que el uniforme no existe. En cuanto á los soldados, unos van descalzos y sin sombrero, otros carecen de camisa, y algunos llevan una vieja levita sobre sus desnudos hombros y pecho. El país es muy sano: no reinan el vómito ni la fiebre amarilla; más á pesar de esto, el interior está muy des poblado. En la costa están las principales poblaciones, y hay excelentes puertos, bahías y fondeaderos; mereciendo especial mención la de Samaná, que los Estados-Unidos deseaban poseer á todo trance para servir de estación á sus escuadras. La única moneda que circulaba en la República era el papel, 300 pesos dominicanos en papel equivalían á 20 rs. vn.; de modo que para contar 1,000 duros se empleaba una semana, pues los billetes eran de 2, 5, 10, 20 y 50 pesos dominicanos. El día 17 se dió la orden para recoger todo el papel, sustituyéndole con moneda española.

El temor que habia, de que la union de Santo Domingo á España pudiera producir un conflicto, por suponerse que los dominicanos quieren ser regidos por las mismas leyes que existen en la Península, de que desaparecer, pues tenemos entendido, que al proclamar la incorporación á su antigua metrópoli, los dominicanos consienten en aceptar la legislación vigente hoy en las provincias marítimas españolas.

Las fuerzas enviadas á Santo Domingo por el capitán general de Cuba han sido previstas de los recursos pecuniarios suficientes para que nada falte á los expedicionarios. Han llevado también víveres para un mes.

Esta tarde se ha reunido la comisión de senadores que ha de dar dictámen sobre la ley de gobiernos de provincia y diputaciones provinciales. Por lo que hemos oído, algunos individuos de la comisión piden que los subgobernadores, á escepcion de los de Canarias y de las Baleares, no puedan ser nombrados sino en virtud de una ley. Hoy han debido discutir si las diputaciones deben aprobar por sí solas las cuentas municipales, y si han de tener facultad para publicar sus sesiones. El gobierno será oído por la comisión antes de formular su dictámen.

La *Epoca* de esta noche, dice, que el *Heraldo* de Nueva-York, asegura, que los haitianos quieren también unirse á España y que, en los Estados-Unidos ha causado una gran irritación lo ocurrido en Santo Domingo.

Aunque la isla de Cuba pasa por una crisis debida á los sucesos de los Estados-Unidos y al desarrollo demasiado vasto de los elementos de crédito, la situación habia mejorado bastante. El tesoro público tenia en reserva cuarenta millones de reales y los Bancos con más de doscientos en circulación. Cuba, con el producto de cuarenta y cinco millones de duros que le dan solo sus cosechas anuales, tiene en sí misma todos los elementos para conjurar los peligros de toda crisis comercial.

Hace mucho tiempo que en la república de Santo Domingo habia un partido que deseaba la anexión á España. En diferentes épocas ha hecho gestiones cerca del gobierno español para que acepte la anexión; pero procediendo á la oferta, no de la república, sino de un partido, no han sido atendidas. Ahora la cuestión aparece bajo otro aspecto; aquel partido se ha ensanchado y cuenta en su seno á la gran mayoría de los dominicanos; ya no es un partido el que quiere la anexión, sino todo el pueblo el que la ha decretado y pide que se acceda á ella.

Los dominicanos son descendientes de africanos, segun dice el *Morning-Star*, en un furioso artículo que ha publicado al saber lo ocurrido en Santo Domingo. Por semejante rasgo puede calcularse con qué conocimiento de causa escribía aquel periódico.

Ha llegado á Madrid, y ayer pasó al real sitio de Aranjuez, donde tuvo una larga conferencia con el señor ministro de Estado, el señor Dupuy, sugeto residente en París, á quien el gobierno haitiano ha encargado de una misión cerca del gobierno de S. M. Ignoramos lo que ha pasado en la conferencia, pero desde luego podemos asegurar, que no tiene fundamento lo que se ha dicho, de que los haitianos desean seguir los pasos de la república de Santo Domingo en su union á España. El despacho telegráfico que en otro lugar insertamos, aclara en algún modo la misión confiada al señor Dupuy por el gobierno haitiano.

Idem 20. Ayer terminó sus trabajos la comisión del Senado encargada de informar sobre el proyecto de ley de gobiernos de provincia y diputaciones.

S. A. R. la infanta doña Concepción, que hace tres días tuvo una indisposición, continuaba ayer en Aranjuez perfectamente, habiéndola brotado la mayor parte de la dentadura; sin embargo la noche pasada se ha agravado.

Idem 21. El Sr. D. José Heriberto García de Quevedo, en un artículo que publica anoche en *La Epoca* sobre la reincorporación de Santo Domingo á España, dice, que aunque tuvieramos perjuicios graves que sufrir y grandes peligros que arrostrar, todavía seria indisputable la necesidad, no ya la conveniencia, de aceptar con los brazos abiertos la patriótica ofrenda de los dominicanos.

Como ya hemos anunciado, á petición respectiva del ayuntamiento constitucional y junta auxiliar de socorros de Aranda de Duero, la emperatriz de los franceses se ha dignado mandar que se entreguen á dicho pueblo, en cuyo partido posee algunas tierras aquella augusta señora, ocho mil reales vellón, destinados al socorro de los sesenta ó mas vecinos que han visto allí sus casas destruidas por las últimas inundaciones; y á quienes se trata de proveer de techo en que albergarse. Nos complacemos en publicar este rasgo de humanidad y españolismo, digno de todo elogio.

Parece que ha llegado á Madrid el señor don Narciso Monturiol, autor del *Ateneo* ó barco-pep; segun tenemos entendido, viene á ponerse de acuerdo con el gobierno para fijar el día de la última prueba de su maravilloso monstruo.

Hoy confirma la *Gaceta* en el parte dado por el Esemo. señor marqués de San Gregorio, primer médico de Cámara de S. M., las noticias que ayer dió *La Correspondencia* acerca de la enfermedad de S. A. la infanta doña María de la Concepción.

El gobierno de S. M., cumpliendo con sus deberes, aguarda á tener datos oficiales del mismo Santo Domingo, para tomar una determinación oficial sobre el delicadísimo asunto de la anexión á España de aquella república; pero de ninguna manera, segun nuestras noticias, rechazará la anexión cuando tenga la convicción de que es hija del voto general y espontáneo de los pueblos y de sus legítimas autoridades; ni tendrá presente al tomar una determinación definitivamente en este asunto sino el honor, el interés y el engrandecimiento legítimo y legal de

nuestra patria. Es lo que puede constatar á los que hoy todavía presentan al gobierno cerrando los oídos al grito unánime de los dominicanos.

No hay noticia oficial alguna que confirme los rumores que ayer circularon de que los Estados-Unidos se proponían apoderarse de los puertos de Santo Domingo. La noticia parece á todas luces inverosímil cuando se considera la situación de la Union americana, amenazada de una guerra civil, y cuando en la misma Union hay Estados que querían ver á Santo Domingo, mejor en poder de España que convertida en un Estado donde domine la esclavitud que nunca establecería allí nuestro gobierno.

Dícese que el *Times* llegado ayer á Madrid trae un artículo sobre los sucesos de Santo Domingo, en el que el célebre periódico inglés no halla inconvenientes ni peligro en que aquella república se una á España. Esta es la opinion de casi todos los hombres ilustrados de Inglaterra en cuanto han sabido, como puede asegurarse que España no consentirá la esclavitud en Santo Domingo.

Con el título de *Reincorporación de Santo Domingo á España*, ha publicado el señor D. José Ferrer de Couto un folleto que recomiendan eficazmente la oportunidad de su aparición y los especiales conocimientos que su autor tiene en los asuntos de América.

Ayer estuvo en Aranjuez y celebró una nueva conferencia con el señor ministro de Estado el comisionado de Haití, Sr. Dupuy. Ignoramos lo que pasó en dicha conferencia; pero parece que se confirma que los haitianos hacen á España juez en sus cuestiones con los dominicanos, y que hasta desean que ejerza en su país su protectorado; que dejando funcionar su administración, dé á la nación española poder para dirigir los negocios de Haití en todo lo que tenga relacion con las rentas y los asuntos exteriores.

Idem 22. S. A. R. la infanta doña María de la Concepción se encuentra mas aliviada. La noche del sábado la pasó con bastante tranquilidad. La tos, que es el síntoma dominante del mal, es ménos frecuente é intensa, y ha cambiado favorablemente de carácter.

El enviado de Haití, podemos hoy asegurarlo del modo mas positivo, no ha hecho hasta ahora mas que lo que tenemos anunciado: solicitar del gobierno de S. M. que sea juez y árbitro de las diferencias de los habitantes de Haití con Santo Domingo.

Ayer 21 se disfrutaba de completa tranquilidad en Ceuta y Tetuan y en los alrededores de ambas plazas.

PALMA.

Ha sido nombrado comandante de la corbeta *Villa de Bilbao*, el capitán de fragata D. Joaquin Fuster y Dezcallar.

En el vapor correo de Valencia llegó ayer nuestro paisano y amigo D. Agustín Marcó, recientemente nombrado teniente coronel del regimiento infantería de Luchana segun anunciamos días atrás.

En el mismo buque vino también D. Estanislao Joaquin Pintó, el cual viene para desempeñar la secretaría de este Gobierno de provincia. La suma laboriosidad y honradez que distinguen á este digno empleado,

que durante muchos años sirvió ya otro destino en esta capital, segun indicamos al saber su traslación, nos hace esperar lisonjeros resultados del desempeño de su nuevo empleo.

Ayer noche cerca de las ocho y media hubo una riña entre cuatro jóvenes que, de resultas de un pequeño altercado por cosas de poca monta, fueron derechitos á la plaza de la puerta Pintada á dirimir lo que ellos llamaron cuestion de honor. Al principio la lucha tuvo efecto á puñetazos, concluyendo con algunos pinchazos producidos por cuchillo, que uno de los agresores llevaba, y viéndose vencido en la lid á brazo partido, recurrió al extremo que llevamos indicado. En seguida fueron trasladados los heridos al Hospital general, logrando á las dos de la madrugada ser capturado por un celador del ramo de vigilancia uno de los agresores.

Nosotros no podemos ménos de manifestar á quien corresponde fuera muy conveniente se nombrasen facultativos que entendieran en todos los actos de esta naturaleza, como también carpinteros, cerrajeros y demas que, dándoles la retribucion correspondiente se les obligara á prestar los servicios que reclaman todas las causas criminales, y habria puntualidad en el desempeño de su cometido, recibiendo de ello el público y la humanidad un gran beneficio.

Boletín religioso.

Santo de mañana.

SANTO TORIBIO ARZOBISPO DE LIMA, Y SAN ATANASIO PAPA.

Nació Santo Toribio en Mayorga, ciudad del reino de León, en noviembre de 1538. Sus padres Luis Alonso Mongrovejo y Ana de Robles, procuraron fomentar en su hijo los santos deseos con que la gracia de Dios le habia prevenido.

Distinguió al Santo un talento especial tanto en la universidad de Valladolid, donde comenzó á estudiar cuando solo contaba 12 años, como en la de Salamanca, donde acabó los estudios. Al mismo tiempo era muy humilde, caritativo, compuesto en su andar y hablar, inspirando todo él virtud.

Muerto su padre, fué admitido en el colegio de San Salvador de Oviedo, donde vivió vida de monje: obediente, desprendido de todo lo temporal, amante de la virginidad y exacto en la vida espiritual que se propuso y guardó hasta la muerte.

Electo inquisidor de Granada, cumplió su encargo con verdadera caridad y tuvo ocasion de ejercitar su celo por el deplorable estado de aquel reino despues de la rebelión de los moros.

Por muerte del primer arzobispo de Lima Fr. Gerónimo de Loaisa, nombró el rey Felipe II por sucesor de aquella silla á nuestro Santo, quien respondió al rey y al consejo de Indias, que no tenia las cualidades necesarias para el ministerio episcopal: tres meses duró su resistencia, al cabo de los cuales atendiendo á las razones que le propusieron admitió el obispado.

Llegó á Lima, donde habia llegado ya la fama de su virtud, en 1581, y desde luego observó una vida cuyo ejemplo exhortaba á la virtud á todos sus pueblos. Rezaba dos horas por la mañana y otras dos á la caída del sol, visitaba los templos y altares para ver si habia algo que mejorar como tambien en los ornamentos. Daba á todos audiencia sin distincion de grandes ni pequeños, y jamas recibió á sola visita de muger alguna.

Visitó por dos veces toda su diócesi sin que le espantaran las distancias, ni los calores, ni los fríos, ni las sierras, ni los arenales. Las aldeas, casas de campo y las cabañas de los pastores llevaban su particular atención; allá iba á enseñar la doctrina y corregir males ocultos; proveía á los pueblos de celosos y sabios curas; procuraba que no faltase la predicacion y administración de Sacramentos aun á los que vivian en des poblado. Durante el tiempo que permaneció en aquella silla celebró trece sínodos y tres concilios provinciales, estableciendo en ellos muchos decretos referentes á mejoras en la disciplina, culto y administración.

Fué muy celoso por la gloria de Dios; sostenia con prudente fortaleza los fueros de su dignidad; era de bronce para resistir la persecucion del mundo; con la paciencia desvanecía el furor de sus enemigos, y era infatigable tratándose del bien de cualquiera.

Llegado el año 1606, despues de vida tan ejemplar, esclarecido en milagros y

profecías, despues de comenzada la tercera visita general de su diócesi, recibidos los Sacramentos y estrechado en su pecho la imagen de Jesucristo, pasó á disfrutar en la vida eterna el premio de sus trabajos en ésta.

CULTOS.

Mañana sábado

En la iglesia de religiosas Capuchinas á las siete de la tarde se dará principio á la devoción del mes de mayo dedicado á la Purísima Virgen María, con música.

En la parroquial de Santa Eulalia al anochecer la Rda. Comunidad cantará solemnes completas, en preparación á la festividad dedicada á la memoria del milagro que nuestro adorable Redentor obró en el prodigioso simulacro que en la misma se venera.

CORTE DE MARÍA.

Día 27: se hace la visita á la Virgen del Socorro, iglesia de este nombre.

Por todo lo que va sin firma, J. CONTESTI Y PONS.

Anuncios oficiales.

SERVICIO DE LA PLAZA

para mañana 27 de abril de 1861.

Gefe de día el coronel graduado primer gefe de Artillería, D. Francisco Calderón.

Parada, Hospital y provisiones, el regimiento infantería de Luchana. El T. C. S. M.—Benito de Amores.

Boletín comercial.

CAPITANIA DEL PUERTO.

EMBARCACIONES FONDEADAS.

Día 24.—De Alicante en 10 dias laud Monte-Carmelo, de 46 ton., patron Antonio Felany, con 3 marineros, trigo y efectos.

De Málaga en 11 dias corbeta Marieta, de 243 ton., cap. D. Francisco Forteza, con 12 mar.; hierro y harina.

Día 25.—De Valencia é Iviza vapor Rey D. Jaime I, de 278 ton., capitán D. Gabriel Medinas, con 22 mar., balija y efectos.

EMBARCACIONES DESPACHADAS.

Día 25.—Para Tortosa laud Jóven Teresa, de 22 ton., paf. Ambrosio Navarro, con 5 mar., 1 pasajero y lastre.

Para Villanueva Javeque Teresa Dolores, de 100 ton., pat. Julian Vidal, con 11 mar. y lastre.

Para Sevilla laud S. Antonio, de 45 ton., pat. Pedro Francisco Bosch, con 9 mar., yeso y efectos.

NODRIZAS.—Una del término de la *Bonanova*, de 30 años de edad y la leche de un año, desea encontrar criatura para amamantarla en su casa que la tiene en dicho punto: en casa de D. Juan Villalonga, calle de Montesion, darán razon.

Otra de 32 años de edad y la leche de 6 meses desea encontrar criatura para criar en su casa que la tiene en Palma. En la calle de la *Butseria*, número 25, piso 1.º darán razon.

Espectáculos.

TEATRO

DEL PRINCIPE DE ASTURIAS.

2.ª QUINCENA. FUNCION 6.ª

Mañana sábado 27 del corriente se pondrá en escena la comedia en un acto, titulada

NÓ SIEMPRE LO BUENO ES BUENO. Seguirá la muy aplaudida zarzuela en un acto:

El último mono...

Danda fin con el gracioso disparate lírico-dramático en un acto: Los dos ciegos.

A las ocho.

Nota. Se está ensayando para el beneficio del Santo Hospital, la zarzuela en 2 actos, titulada *El marques de Carabaca*.

SECCION DE ANUNCIOS.

DILIGENCIA CORREO DE PALMA A SANTAÑY.

El tan estropeado buque que servia de correo entre los pueblos de Santañy, Campos, Llunmayor y la ciudad de Palma, está reemplazado por un hermoso y elegante *ómnibus*, cuyo movimiento sumamente cómodo puede satisfacer hasta las personas de mas esquisito gusto.

Los asientos se espenden en casa de Juan Pericás (a) *Consey*, en la plazuela de San Antonio. Para los que quieren ir á tomar los baños, al llegar á Campos seguirá tambien dicho carruaje que los trasportará con la mayor comodidad. Los que traigan grandes equipages tendrán carruage que se los llevará á precios convencionales desde esta á dichos baños, debiendo avisar con 24 horas de anticipacion en casa del citado Pericás.



CON REAL PRIVILEGIO EXCLUSIVO DE S. M.

Dentaduras con base de Cautchuc volcánico.

Procedente de Lóndres y Barcelona he regresado á esta capital donde tan conocidos son mis trabajos como dentista, poseedor de un nuevo sistema para fabricar dentaduras completas y parciales, sin ataduras ni ganchos, oro ni plata, que tanto perjudican las encías y los dientes naturales. Si yo no fuese muy conocido en este pais me esforzaria en patentizar las grandes ventajas de mi nuevo sistema aprobado por las Academias de medicina y cirugía de América, Lóndres y Paris, y con el cual se construyen dentaduras con las que se puede comer sin el menor dolor, y las cuales se colocan sin necesidad de extraer raigones ni los dientes vacilantes. Todas las piezas ó dentaduras fabricadas con mi nuevo sistema las garantizo 20 años. Mi permanencia fija es otra garantía para mis parroquianos, pues que el dia que necesiten de mis servicios pueden acudir á mi morada sita en el Borne á la entrada de la calle de San Jaime número 19, entresuelos.

Sucursal en Barcelona, Rambla del Centro, número 19, piso principal.
ALERY.

ALQUILERES.

Se alquila el piso bajo del edificio nuevo construido en una huerta de la calle de los Olmos, ántes destinada para una fábrica de hilados.—La capacidad de este local es de 50 metros de largo sobre 17 de ancho, 5 metros de alto.—Propio para varias industrias como taller para carruajes, carpintería, tejedores, herrería, fábrica de pastas, almacén de maderas, lavadero público con derecho de agua en abundancia y un patio.—Permiso para establecer una máquina á vapor.—Se alquilará tambien parte del local si así convenga.—Para las informaciones dirigirse á D. Miguel Sancho en el *Call*, casa de Priam de Villalonga, hoy dia colegio.

Se desea alquilar una casa de recreo sita en *Son Serra*, la cual tiene todas las comodidades apetecibles con cuadra, fuente y ademas media cuarterada de tierra poco mas ó menos, poblada de árboles. En la manzana 1.ª número 20, darán razon.

Está para alquilar una cuadra con derecho de agua; en la calle de San Jaime, manzana 166 número 2, darán razon.

CASA DE RECREO.

Se alquila una de mucha capacidad en el predio *Son Matet*, del término de la *Bonanova*. Darán razon en la calle de la cofradía de San Pedro y San Bernardo, manzana 57 núm. 21.

NOVEDADES

recientemente llegadas de Paris, Viena y Colonia.

Á LAS NINFAS PALMESANAS,

calle de Bastaixos, número 52, tienda contigua al horno den Frau.

LAZOS, *cuellos*, puños y cinturones de charol de última novedad para adornos de señora.
ZAPATOS de goma de todas medidas.
PARAGUAS de seda y algodón de todas dimensiones desde 14 rs. á 160 uno.
CUCHARONES, cuchillos, cucharitas y cubiertos de alpaca de 7 rs. á 12 el cubierto.
ADEREZOS, medios aderezos, brazaletes, alfileres, aretes, alfileres de corbata de concha, acero, coral y plaqué de última novedad.
ESTEREÓSCOPOS y vistas de las principales ciudades de Europa desde real á 10 una.
PERFUMERÍA extranjera de la acreditada fábrica de Thorel y la legítima agua de Colonia.
JUGUETES de todas clases y figuras, tipos de las diferentes armas é institutos del ejército español y marroquí.
PETACAS, portamonedas y tarjeteros finos propios para regalos de boda etc. etc., y otra infinidad de artículos de ornato y elegancia que se espenden á una fabulosa baratura.

MR. CASTERÉT,

PINTOR FOTÓGRAFO DE PARIS.

Hace retratos sobre cristal, tela y papel, desde 4 reales en adelante.—Vive calle nueva del Carmen, número 6.

AL PUBLICO.

D. Hermógenes de Otazábal capitan de la corbeta española *Esperanza*, de la matrícula de Santander, surta actualmente en este puerto, acaba de reparar las averías en dicha nave sufridas, faltándole para completar el pago de otros reparos la cantidad de 1000 duros. Si alguna persona desea facilitárselos á cambio marítimo sobre el casco, quilla y aparejos del buque, puede presentarse en la redaccion de este periódico.

VENTAS.

Se vende una galerita y un borriquito de Argel con sus correspondientes arreos: en esta imprenta darán razon de quien quiere desprenderse de ello.

En el predio San Lorenzo, término de esta ciudad, hay para vender unas casas recientemente construidas con habitaciones urbanas y rústicas, y derecho de agua de fuente, junto con un trozo de tierra de una cuarterada y media de estension: en esta imprenta darán razon.

En el establecimiento de libros usados calle de *Morey*, se hallan de venta las obras siguientes:

Día feliz en obsequio al sagrado corazón de Jesus.

Devocion de cada mes para honrar al sagrado corazón de Jesus.

Mes de Mayo consagrado á Maria, en mallorquin y en castellano.

Oraciones para cada dia del mes de mayo dedicadas á Maria Santísima, y otros muchos libros devotos de diferentes clases.

Se hallan de venta á precios sumamente módicos y enteramente nuevas tal como han salido de la prensa las obras siguientes.

Atlas histórico-español.—El Bufon.—Historia del toreo.—Los Forbantes.—Los Hijos del Pueblo.—Los Misterios del pueblo.—La Bandera de la muerte.—Varones ilustres de Mallorca.—El Cocinero de Su Majestad.—El brazo de Dios.—Arquitectura de España y otros muchos por el mismo estilo.

Calle de San Juan, núm. 18, algarfa. Se despacha desde las cuatro de la tarde en adelante.

En casa del sacristan del oratorio de San Juan de Malta hay para vender un hermoso cuadro de San Caralampio presbítero y mártir, abogado de toda clase de contagios.

Se halla de venta un coche de forma antigua, en buen estado de servicio. En la calle de Zanglada, manzana 60, número 20, darán razon.

La persona que quiera comprar una prensa de librero y una mesa vulgo *taurell*, podrá avistarse con el dueño de la tienda del Borne, número 6, quien dará razon de la venta de dichos objetos.

ALQUILERES.

En la calle de *can Ribera*, detras de San Cayetano, número 22, hay para alquilar una casa zaguan de mucha capacidad, y que reúne todas las comodidades apetecibles. En la misma darán razon.

D. MIGUEL FONT,

relojero de esta capital: participa á todos sus parroquianos, asi como á los señores alcaldes y ayuntamientos de los pueblos de esta isla, que á fines del mes de mayo próximo entrante, emprenderá un viaje al extranjero con el objeto de visitar las mejores y acreditadas fábricas de relojes, tanto de bolsillo como de pared, y principalmente aquellas que se ocupan en la construcción de grandes relojes propios para toda clase de poblaciones. En cuanto á los precios de estos últimos, los hay desde cinco mil á diez y seis mil reales segun sea el tamaño de la máquina, pudiendo hacer tocar una campana desde cuatro á sesenta quintales; cuyos relojes podrán proporcionarse asegurados, libres de otros gastos y colocados en el punto que se determine, para cuya seguridad, exactitud y buenas cualidades, pueden servir de ejemplo los de los pueblos de Alaró y Consell en donde los ha colocado dicho relojero.

Si algun particular ó algunas de las corporaciones de esta isla aprovechando la indicada coyuntura, se determinan á honrarle con su confianza, haciéndole encargos de los mencionados artículos, podrán avistarse con el indicado relojero que vive en la plaza de las Copiñas, número 77, seguros de que les servirá con toda equidad y garantías posibles.

REMATE.—La casa zaguan de la plazuela del Temple se rematará el sábado dia 27, si la postura acomoda á su dueño.

Imitacion de toda clase de flores al natural.

En esta imprenta darán razon de una profesora en este arte, cuya enseñanza pone á disposicion de las personas que la honren con su confianza, á precios convencionales.

REMATE.—El viernes tres del próximo mes de mayo á las ocho de la noche, se rematará si la postura acomoda, el predio *Son Coch*, del término de esta ciudad, situado en el camino de Inca.

LIBRERIA DE GUASP.

En esta librería y en las de D. Pedro José García y de D. Juan Colomar, se halla de venta el nuevo

MES DE MARÍA,

Ó SIAN

CONSIDERACIONES SOBRE LAS PRINCIPALES VIRTUDES Y PREROGATIVAS

DE AQUELLA CELESTIAL SEÑORA,

per honrarla y venerarla en mes facilidad y devoción en el

MES DE MAIG.

Un tomo en 8.º de 332 páginas. Su precio diez sueldos en rústica.